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29/06/2025 – année C 

 
Frères et sœurs, 

 
C’est avec joie que le 29 Juin étant cette année un dimanche, nous célébrons non pas un Dimanche dit 
« ordinaire » mais Saint Pierre et Saint Paul. 
Saint Pierre et Saint Paul qui sont appelés communément les « colonnes de l’Église », Église avec un E. 
 
L’Église avec un « E » - rappelle le catéchisme - est le peuple convoqué et rassemblé par Dieu de tous les confins 
de la terre, pour constituer l’assemblée de ceux qui, par la foi et par le Baptême, deviennent fils de Dieu, 
membres du Christ et temple de l’Esprit Saint.1 
 
L’Église, nous la confessons être une, sainte, catholique et apostolique. 
Elle est précisément apostolique par le fait que – comme le dit encore le Catéchisme - son origine, a « pour 
fondations (pour colonne) les Apôtres », pour enseignement, celui des Apôtres ; et parce que pour ce qui est de 
sa structure, elle est édifiée, sanctifiée et gouvernée, jusqu’au retour du Christ, par les Apôtres, grâce à leurs 
successeurs, les Évêques en communion avec le successeur de Pierre.2 
 
La place primordiale des apôtres dans l’Église, c’est ce qui est symbolisé par ces 12 croix de consécration qui se 
trouvent sur les colonnes de nos bâtiments appelés aussi églises avec un « e » car elles permettent à une partie 
du Peuple de Dieu de se rassembler. 
Ces croix rappelant les 12 apôtres indiquent que ce lieu de culte a été consacré pour cela lors d’une dédicace 
solennelle. Celle de cette église est d’ailleurs fêtée le 01 juillet. 
 
Ceci étant, pour rester dans la symbolique de l’architecture religieuse, vous savez qu’au pied d’une des églises 
majeures de la chrétienté, la basilique Saint Pierre, il y a 2 statues monumentales de nos deux apôtres saint 
Pierre et saint Paul, l’un avec les fameuses clefs et l’autre avec une épée… vous les avez sur la feuille de chant…  
 
Ainsi il nous est rappelé que l’Église détient d’une part les clefs du Royaume des Cieux et d’autre part la Parole 
de Dieu qui - nous dit la lettre aux Hébreux - est vivante, énergique et plus coupante qu’une épée à deux 
tranchants ; elle va jusqu’au point de partage de l’âme et de l’esprit, des jointures et des moelles ; elle juge des 
intentions et des pensées du cœur. Pas une créature n’échappe à ses yeux, tout est nu devant elle, soumis à son 
regard ; nous aurons à lui rendre des comptes.3 
 

Chers frères et sœurs, 
 
La Divine Providence a voulu qu’en ce Dimanche, Pauline fasse son entrée en catéchuménat. 
 
- Accueillie aux portes de cette édifice, la liturgie a donc signifié ainsi qu’elle a fait ainsi aujourd’hui son entrée 
dans l’Église avec un « E ».  
C’est pourquoi, avec elle nous avons béni le Seigneur pour sa réponse à l’appel du Seigneur qui veut que par le 
Baptême, elle puisse devenir fille de Dieu, membre du Christ et temple de l’Esprit Saint.4 
Oui, que soit béni le Nom de Dieu, de siècles en siècles, qu’il soit béni ! pour son entrée dans l’Église et pour 
notre appartenance à l’Église, peuple convoqué et rassemblé par Dieu ! 
 
- Tout à l’heure, le rituel nous a fait prendre l’engagement de l’entourer « fraternellement » …  

 
1 Cf. Compendium de l’Église Catholique n° 147. 
2 Cf. Compendium de l’Église Catholique n° 174. 
3 He IV, 12-13. 
4 Cf. Compendium de l’Église Catholique n° 147. 



Si cet édifice repose sur des colonnes, il est aussi composé de pierres qui sont reliées entre elles par du 
ciment… 
Vous le savez, membres de l’Église, nous sommes aussi appelés « pierre vivantes » ; ce qui doit nous unir 
« fraternellement », c’est de fait le ciment de la foi, de l’espérance et de la Charité ! 
 
Comme l’avait dit Saint Augustin dans un sermon pour une dédicace d’église : 
Ce qui se faisait naguère, lorsque s’élevaient ces murailles, se fait encore, maintenant que se rassemblent ceux 
qui croient au Christ. Croire, en effet, c’est en quelque sorte être tiré des forêts et des montagnes, comme le bois 
et la pierre ; et s’instruire, être baptisé, se former à la vie chrétienne, c’est être comme taillé, dressé, poli entre 
les mains des ouvriers et des artisans. On ne devient toutefois la maison du Seigneur qu’autant qu’on est uni par 
le ciment de la charité.5 
 
Puissent donc, nos catéchumènes et présentement Pauline, trouver en nous une véritable charité qui les 
entoure et les aide ainsi à découvrir toujours plus le Christ et à le suivre. 
 
Dans ce même rituel de son entrée en catéchuménat, nous avons donc interrogé Pauline par ces mots : 
- Que demandez-vous à l’Église de Dieu ? 
Ce à quoi elle a répondu : 
* La Foi 
- Que vous apporte la foi ? 
* La vie éternelle ! 
 
La foi. 
La foi « ne vient pas de la chair et du sang » mais de Dieu « notre Père qui est aux cieux ».  
L’Évangile de la messe de ce jour nous a rapporté combien ce don a été accueilli en premier lieu par Saint 
Pierre.  
Il l’a donc confessée solennellement à Césarée-de-Philippe : « Tu es le Christ, le Fils du Dieu vivant ! »  
Ce don de la foi, notre Seigneur Jésus Christ a voulu en confier la garde à Simon appelé Pierre et à ses 
successeurs comme à un roc indestructible : « Tu es Pierre, et sur cette pierre je bâtirai mon Église et la 
puissance de la Mort ne l’emportera pas sur elle. » 
 
D’où cet adage bien connu de Saint Ambroise :  
Ubi Petrus, ibi Ecclesia : ubi Ecclesia, ibi nulla mors, sed vita æterna, c’est-à-dire là où Pierre est, là est l’Église : 
là où l’Église est, là il n’y a pas de mort, mais la vie éternelle6. 
 
Puissiez-vous donc - puissions-nous donc ! – pour recevoir la vie éternelle qu’apporte la foi, être toute notre vie 
en communion avec Saint Pierre que nous fêtons aujourd’hui et avec son successeur Léon XIV pour lequel nous 
prierons tout à l’heure ! 
 
- St Pierre, nous le fêtons aujourd’hui en commémorant son martyr, crucifié à Rome la tête en bas… 
 

Chère Pauline, 
 
Ce même rituel nous a fait ensuite vous transmettre justement un crucifix… 
La croix est un mystère que ce même saint Pierre a eu du mal à comprendre… 
Juste après l’Évangile que nous avons entendu, Saint Mathieu a rapporté que Jésus ayant annoncé à ses apôtres 
qu’Il allait beaucoup souffrir et mourir sur une croix, Pierre s’en offusqua : 
Le prenant à part, se mit à lui faire de vifs reproches : « Dieu t’en garde, Seigneur ! cela ne t’arrivera pas. » 
Mais Jésus, se retournant, dit à Pierre : « Passe derrière moi, Satan ! Tu es pour moi une occasion de chute : tes 
pensées ne sont pas celles de Dieu, mais celles des hommes. » 

 
5 Serm 336, 1 trad. Ed. Raulx. 
6 Explanatio psalmorum XII 



Et Jésus de dire alors à ses disciples : « Si quelqu’un veut marcher à ma suite, qu’il renonce à lui-même, qu’il 
prenne sa croix et qu’il me suive. 
 
Nous savons combien St Pierre mit beaucoup de temps à comprendre cela… même après de longues années… 
comme nous le rapporte ce si impressionnant épisode du « Quo vadis Domine » rapporté par la tradition et 
immortalisé dans une église hors de Rome sur la Via Appia. 
Il est donc normal que ce soit quelque chose de difficile à saisir et encore plus à vivre… 
 
Cet épisode de la fin de la vie de St Pierre rapporte qu’empruntant donc la via Appia pour quitter Rome afin de 
fuir les persécutions orchestrées par l’empereur Néron, Pierre aperçut un homme qui marchait dans le sens 
opposé, en direction de la capitale de l’Empire. L’apôtre le reconnu comme étant le Christ : « Domine quo 
vadis ? », lui demanda-t-il abasourdi : « Seigneur où vas-tu ? » … « Je vais à Rome me faire crucifier de 
nouveau. » Comprenant sa lâcheté, saint Pierre rebroussa alors son chemin et alla courageusement vers son 
martyre.  
Martyr dont l’obélisque qui se trouvait dans le cirque où Pierre fut crucifié se trouve maintenant devant la 
Basilique St Pierre et en est depuis le témoin silencieux... 
 
Oui, que St Pierre, vous aide, nous aide donc à pénétrer ce mystère de notre foi chrétienne : celui de la croix, 
signe de notre condition de disciple du Christ… 
 

Chère catéchumène, 
Voilà pour Saint Pierre… 
Mais il y a aussi saint Paul ! 
Après cette homélie, ce même rituel nous fera vous remettre l’Évangile… (et le reste du Nouveau Testament) 
 
Saint Paul est cette autre colonne de l’Église qui a donné toute sa vie pour que, par lui, - comme le disait la 2ème 
lecture - la proclamation de l’Évangile s’accomplisse jusqu’au bout et que toutes les nations l’entendent et que 
vous l’entendiez, et que nous l’entendions… 
 
Un chrétien ne peut se dispenser de lire et méditer la Ste Écriture… ce serait – pardonnez la comparaison – être 
une voiture sans essence ! 
« Ignorer les Écritures c'est ignorer le Christ » disait le grand saint Jérôme !7 
On ne devrait pas passer une journée sans lire un passage de la Bible…  
On ne passe bien pas une journée sans consulter notre portable ou les médias où tout n’est pas des plus utile 
pour notre salut, loin s’en faut ! 
 
Cette après-midi, 6 séminaristes seront ordonnés diacres en vue d’être ensuite ordonnés prêtres. 
Lors de cette ordination, il leur sera aussi remis solennellement l’Évangile. 
L’évêque, Mgr Crépy, donc un des successeurs des apôtres, leur dira alors : 
« Accipe Evangelium Christi, cuius præco effectus es ;  
et vide, ut quod legeris credas, quod credideris doceas, quod docueris imiteris ». 
« Recevez l'Évangile du Christ, que vous avez la mission d'annoncer.  
Soyez attentif à croire à la Parole que vous lirez, à enseigner ce que vous avez cru, à vivre ce que vous aurez 
enseigné.8 
 
Bien sûr cela concerne en 1er lieu les diacres et prêtres ordonnés pour proclamer la Parole de Dieu, mais cela 
est aussi valable mutatis mutandis pour tous les membres de l’Église. 
 
Puisse donc Saint Paul par ses lettres et sa prière vous aider, nous aider, à nous laisser façonner de jour en jour 
par cette Parole vivante, énergique et plus coupante qu’une épée à deux tranchants ! 

 
7 In Is., prologue : PL 24, 17. 
8 Pontificale Romanum - De ordinatione Episcopi, Presbyterorum et Diaconorum, n. 210 : ed. cit., p. 125 



Chers frères et sœurs, 
 
Oui, il est juste et bon que nous célébrions aujourd’hui dans une même et grande solennité ces deux colonnes 
de l’Église afin que le Seigneur accorde à Son Église - nous accorde - une fidélité parfaite à leur enseignement, 
puisqu'elle reçut et puisque Pauline et chacun de nous recevons par eux la première annonce de la foi. 
 

Chers frères et sœurs, 
Si Pierre et Paul - et les autres apôtres - sont comparables aux colonnes d’une église, nous savons également 
que Notre Dame peut aussi en être le porche d’entrée comme cela est souvent représenté sur les tympans de 
nos cathédrales… 
Elle peut aussi être représentée dans le chœur de l’Église comme ici ; expression de notre désir qu’elle soit là 
pour nous accueillir au terme de notre pèlerinage terrestre… 
 
Puisse-t-elle donc, avec Saint Pierre et Saint Paul, nous accompagner dans notre pèlerinage de foi afin qu’avec 
elle et tous les saints nous chantions la Gloire de Dieu, quand après avoir suivi Jésus en portant la croix, mené le 
bon combat, achevé notre course et gardé la foi, comme St Paul, nous n’ayons plus qu’à recevoir la couronne de 
la justice… nous obtenions la vie éternelle ! 
 
Oui, qu’il en soit ainsi ! 
Ainsi soit-il ! 
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Prions pour notre saint Père le Pape Léon. 
Supplions le Seigneur  
par l’intercession des apôtres Pierre et Paul 
de le soutenir de sa grâce,  
afin qu’il poursuive son œuvre  
de successeur de saint Pierre. 
 
 
Prions pour les prêtres et diacres en vue sacerdoce  
ordonnés en ce jour de solennité,  
en particulier pour les 6 ordinands de notre diocèse. 
Supplions le Seigneur  
par saint Pierre et saint Paul  
de faire d’eux des apôtres selon son cœur. 
 
 
Prions pour les gouvernants des nations. 
Supplions le Seigneur de les aider 
 à bâtir la civilisation de l’amour  
en puisant dans l’enseignement des apôtres Pierre et Paul  
et dans celui de l’Église  
dont ils sont les colonnes. 
 
 
Prions pour les malades et les personnes qui souffrent. 
Demandons au Seigneur de fortifier leur foi 
afin qu’unissant leurs souffrances à celles du Christ,  
ils portent des fruits apostoliques  
pour le salut des âmes. 
 
 
Prions les uns pour les autres. 
Par l’intercession de Notre Dame, Saint Pierre et Saint Paul,  
demandons au Seigneur  
de nous soutenir abondement de sa grâce  
afin qu’au terme de notre pèlerinage de foi  
après l’avoir suivi en portant la croix,  
mené le bon combat,  
achevé notre course et gardé la foi,  
nous n’ayons plus qu’à recevoir la couronne de la vie éternelle  
 


